

# EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XXVI

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN  
Capital: un mes... 1 peseta  
Fuera: trimestre... 4  
Número suelto: 5 céntimos

Miércoles 30 de Diciembre de 1908

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

Imprenta y Lit. de Alonso é Hijos  
Mayor principal, núm. 71

Núm. 7.730

TELEFONO NUMERO 6

D. Alvarado y Alvarez  
**OCULISTAS**  
Consulta diaria en Palencia  
de once a una  
BARRIONUEVO, 29, 2.º

**GRAN FUNDARIA DE CRESPO**  
MAYOR PRINCIPAL, 105

La primera en su clase en esta capital y su provincia con servicio permanente.  
Esta Agencia, por sus buenos servicios y por su gran economía, goza hoy de gran fama entre toda su numerosa clientela.

## VENTA

de árboles frutales, maderables y de paso, de vides americanas injertadas y sin injertar y estaquilla para vivero; y semillas de todas clases.  
Dirigirse para los pedidos al propietario D. Francisco Castelló, Campos Eliseos, Llerda.  
Pídase el catálogo general que se remite gratis.

## VINO

Se vende superior tinto y clarete en la acreditada bodega de los herederos de D. Manuel Rodríguez Bocos, calle de Crespo, números 5 y 7.  
A 25 céntimos litro.

## Bodega Monge

PALENCIA Y VILLADA  
Grandes bodegas de crianza, con conservación y elaboración de todas clases de vinos en Manzanares (Ciudad Real)  
Acabo de recibir los primeros vinos de mis elaboraciones, verificadas en Manzanares, Criptana, Villacañas, y Zancara, los que cotizo desde esta fecha a 10 y medio reales el cántaro de 16 litros en esta bodega; graduación y clases garantizadas.  
Especialidad en vinos blancos

## MÚSICA

**ALONSO HIJOS**  
Representantes de la Sociedad de Autores en esta Capital y de la Casa Dótesio, se encargan de proporcionar enantías obras de música se les pidan, ya para canto, canto y piano, piano solo, banda, orquesta, solfeo, etc., a los precios marcados en los respectivos Catálogos.  
Imprenta y Litografía  
Mayor pral, 71.

## CENTRO DE RECLAMACIONES

EN LAS OFICINAS DEL ESTADO  
DIRIGIDO POR  
Don Erasmo Rodríguez Colombes  
Jefe de Negociado de Hacienda  
JUBILADO  
Se ha trasladado a la calle Mayor principal, número 46, piso principal, casa de D. Santiago Rincón.

## RECIBOS DE INQUILINATO

## PODA DE LA VIÑA

La poda de la viña es sin duda la operación de mayor importancia en el cultivo de esta planta, y a la vez la más difícil. Es la operación de más importancia porque regula la producción, que es el objetivo de su cultivo. Una poda mal efectuada puede disminuir la producción en una parte muy notable, lo suficiente para disminuir una cantidad tal de fruto, que equivalga a los gastos de cultivo.

El objetivo de la poda de la viña consiste en regular la producción a la fuerza vegetativa de la planta, impidiendo que la savia se pierda sólo a beneficio de los sarmientos o ramas superfluas y conduciéndola a las ramas de fruto. En obtener este resultado estriba la dificultad, necesiéndose una verdadera atención en el examen de la planta que se va a podar, por una distracción puede eliminarse un pulgar que sería conveniente, o una yema que le sería útil, y la cepa da algunas uvas de menos.

El operario encargado de la poda ha de cuidar la formación de la cepa, alternando las ramas en forma de copa para que fácilmente pueda penetrar el sol y circular el aire y esto, que se ha de procurar desde el primer año de plantación, y ha de continuarse en los sucesivos, hasta la formación total de la cepa, requiere mucha inteligencia y no poco cuidado. El sabio ampelógrafo, D. Simón de Rojas Clemente, nos dice, que antiguamente en Andalucía, singularmente en la comarca de Jerez, había escuelas teórico-prácticas de podadores, y que solamente se confiaba la poda de la viña a los operarios que habían adquirido el estudio perfecto de ella.

No puede precisarse de una manera general la época más indicada para efectuar la poda, porque es menester atenderse a las condiciones climatológicas, y éstas varían en cada localidad.  
El primer enemigo de la vegetación de la viña son los fríos tardíos, las heladas de primavera, que son más frecuentes en los terrenos bajos que en los montañosos.

La época de efectuar la poda contribuye, de una manera muy sensible, a adelantar o retrasar la vegetación, lo cual es muy digno de tenerse en cuenta en los terrenos perjudicados por las heladas tardías, pues el retrasar unos días en echar brotes la viña, puede fácilmente evitar graves contratiempos.

La poda en Octubre retrasa el brote de la viña. Si no se efectúa a la segunda quincena de Noviembre ó en la primera de Enero. La viña podada desde la segunda quincena de Febrero hasta la primera de Marzo brota asimismo más tarde, así es que cada uno debe practicarla a la época que lo considere más apropiado, según sean las condiciones climatológicas en que se encuentre.

Se ha pretendido suponer, mayormente entre los prácticos, si la viña era más ó menos fructífera según la época en que se verificaba la poda. Nosotros la hemos practicado en todas épocas, y en nuestra ya larga experiencia no hemos podido observar diferencia alguna. En nuestro concepto, la yema ya tiene el fruto en embrión al finalizar la vegetación y para nada le ha de influir la época de la poda. En el peral, y en otros árboles se observan bien las yemas de flor, y esa la que fuere la poda, aquellas yemas dan flor.  
La poda preparatoria, que, como es sabido, consiste en suprimir todos los sarmientos superfluos, dejando tan solo

los destinados a fructificar al año próximo, es una buena práctica, que es de lamentar no sea más generalizada. Ha de efectuarse al día siguiente de cortar las uvas, o lo más pronto mejor después de la vendimia, dejando entero todo el sarmiento de fruto. Por ella se logra acumular allí toda la vida de la planta, y se nutren de un modo muy visible las ramas destinadas a dar fruto. Los sarmientos adquieren más grosor llegando por entero a una madurez perfecta; quedando las yemas más abultadas, cual granos de ave lanas. Son individuos que han recibido una perfecta nutrición y por lo tanto están mejor preparados para la producción.

La poda de la viña, según se practica en todas las regiones vitícolas, puede dividirse en poda cortar, mixta y larga ó generosa.  
Poda cortar es dejar en cada pulgar una ó dos yemas de fruto, criando la cepa muy baja, casi sin salir apenas de la superficie de la tierra. Es la poda menos productiva, pero en cambio es la que permite una perfecta madurez y rinde por lo tanto mejor vino.

La poda mixta consiste en criar ya la cepa más alta, con dos ó tres yemas de fruto en cada pulgar, unas varas de cinco ó seis yemas, que reciben los nombres de *daga*, *pistola*, *plavín*, etcétera, según la localidad; es poda usada y que en algunos casos se aproxima a la producción de la poda larga.

La poda larga ha tomado por tipo la preconizada por Mr. Jules Jayot, poda eminentemente española, pues el ya citado Rojas Clemente la describe como poda común en la comarca de Jerez, con el nombre de poda a espada *daga*. En otras comarcas vitícolas españolas se usaba esta poda muy anteriormente al tiempo que la recomendara el ilustre doctor francés, que permite suponer que aquél la estudiaría entre nosotros. Consiste en criar la cepa en un solo pulgar ó dos ó tres yemas, y dejar un sarmiento entero tendido horizontalmente sobre un alambre, ó sujetado por tutores.

Esta poda se la ha variado tanto, en busca de mayor producción, que ya no se la sujeta a regla alguna; cada uno la aplica a su manera; por lo que, para poder abarcar todas las variantes y por su gran producción, se la denomina *poda generosa*.  
No puede afirmarse de una manera absoluta cuál de las tres podas ha de adoptarse con preferencia, porque ello depende de las condiciones de clima y terreno.

En un país azotado por los vientos sería quizá difícil aplicar la poda larga, como en terrenos de poca substancia, así que cada uno debe estudiar las condiciones especiales en que se encuentra. Es no obstante de recomendar el ensayo de la poda generosa en todos los climas y terrenos, sin salirse empero de la categoría de ensayo, para no exponerse a un fracaso, ensayo repetido varios años sucesivos, hasta lograr un pleno convencimiento.

No todas las cepas están indicadas para la poda larga, así que es menester ensayarla en todas las variedades, mayormente en aquellas en que sus yemas inferiores son poco fructíferas, que por lo general se conocen por muchos y largos sarmientos y poco fruto.

La poda larga parece ser la más apropiada a la naturaleza de la viña; hay quien supone que la cepa está más en carácter podándola generosamente que limitándola con la tijera. Lo cierto es que durante los años que se han caracterizado por la falta de lluvias, las viñas podadas, a la generosa han resis-

tido bien, casi mejor que las podadas corto.

La poda larga resuelve el problema de producir barato, que es el fin de toda producción. Hay los mismos gastos generales para una producción de 30 hectólitros por hectárea, que para la de 100 y 150, no siendo de gran diferencia los particulares de cultivo.

Hoy, por desgracia, el comercio de vinos cotiza la producción a tanto el grado alcohólico, y puesto el asunto en este terreno, la poda larga tiene muchas ventajas. Una hectárea a 30 hectólitros de producción a 12º dan 390 grados, y la misma viña a poda generosa, con su producción 100 hectólitros de 11º dan 1.100 grados; el rendimiento en cantidad y grado es mucho mayor, como es de ver. Vale la pena, por lo tanto, de ensayar la poda generosa.

En agricultura para cada ensayo se necesita un año, y con pocos ensayos el hombre se halla ya viejo; así que para adelantar con más rapidez, precisa que seamos muchos a ensayar, y como, sin quererlo, cada uno lo hace diferente del otro, con menos tiempo llegaremos a la resolución de los problemas que pueden interesar a los agricultores.

**Pedro Rovira**  
Propietario-agricultor

## CARTA DE MADRID

29 Diciembre 1908

Sr. Director:  
La temperatura política es muy baja. Ni el calor que se produce en los mitines, ni las cálidas arengas que los correspondientes transmiten por los hilos telegráficos consiguen calentar este ambiente siberiano, glacial.

Los anuncios de lucha, de batalla, tampoco logran elevar la temperatura. Es una ebullición momentánea, un ligero burbujeo de ideas y pensamientos que muere bajo esta ola de frío que arrasa, apenas sembradas, las estepas desoladas de la oposición.

Los días que se aguardan vendrán. ¿Cuándo? No se sabe. En el calendario maurista no figura por ahora el triste sombrío otoño de su muerte política... ¡Pero vendrá!

Entonces, sonreirá a los otros, la dulce y amable primavera del poder y lo que son ahora eflorescencias de un día, fugaces resplandores del bien apetecido serán de delicias inacabables de jardín saturado por las auras del poder.

El yermo iraso y triste de hoy se transformará en campo ameno, risueño y florido. Vale la pena esperar para gustar todo el encanto de esta prodigiosa transformación. Por ella y mediante ella se trocarán en esmeraldas bellas las hojas secas y amarillentas que en la hora presente modulan al viento una queja amarga y pesadosa; y a esta resurrección acompañará la otra espiritual que tiene en los mitines del bloque, elocuentes y renovadas expresiones.

¡Resurrección de almas! Cuando haya sonado la hora de que aquella sea, separen, los que deben, obrar ciertos, con aquel instinto de conservación, aquella prudencia y patriotismo que demanda la naturaleza de la obra en que aparecen al presente interesados.

Manchet

tada a instancia del de Fomento, recomienda a los gobernadores de provincia que expresen a los Ayuntamientos la conveniencia de que se establezcan básculas en las ferias y mercados, destinadas al peso de las reses, con objeto de que los ganaderos que lo deseen las utilicen al verificar sus transacciones.

Esta medida se toma, según dice la real orden, a solicitud de los jefes de Fomento de las provincias de Galicia y Asturias y de la Asociación General del Reino.

Dead, luego, dada la redacción de aquella real orden, se advierte que no se trata de un precepto obligatorio y si únicamente de una recomendación que los Ayuntamientos pueden atender ó no, según se lo permitan los recursos pecuniarios de que dispongan.

En lo que se refiere a los rurales, que han instituido sus ferias como medio de dar más vida a las localidades respectivas atrayendo a ellas una población flotante que consuma y deje lucros, y que generalmente no cobran impuesto alguno sobre las transacciones que en su ferias se realicen ó tienen ferias anuales, difícilmente podrán, por muy grande que para ello sea su buen deseo, complacer al señor ministro de Gobernación, pues una báscula bien montada y colocada en sitio donde no sufra deterioro por los temporales de invierno, exigirá quizá un desembolso algo mayor del que permita el estado de penuria de la Hacienda de la mayor parte de ellos, con vida difícil desde que el Sr. Osma mermó sus ingresos con su poca bien meditada desgravación de las harinas.

Los Ayuntamientos ricos, de los que son muy contados en nuestra provincia (si los hay) seguramente instalarán la báscula, pues en ello complacen al ministro, prestan un servicio a los ganaderos y pueden obtener un beneficio estableciendo un arbitrio sobre las pesadas que se lleven a cabo, pues no siendo aquel aparato indispensable, aunque si conveniente, no hay obligación de colocarle en el ferial, y si se coloca, se busca el medio de cubrir los gastos de colocación, reparaciones, custodia y entretenimiento del mismo.

En nuestras ferias no hay costumbre de pesar las reses que se compran, por cuanto en ganado de recría y de leche las condiciones de edad, robustez, estampa, etc., influyen en el precio tanto ó más que el peso, pero siempre éste es necesario para ganado de muerte, en cuya adquisición los compradores calculan el precio por unidad de peso, cálculo que puede sufrir error, como todo aquello que se hace por mera suposición, aunque se tenga práctica y ojo bien educado para ello.

La Real orden del Sr. Lacierva ha de tropezar en la práctica con algunos inconvenientes para ser aceptada, y partirán éstos de los mismos ganaderos a cuya instancia se ha dictado, cuando se les obligue a pagar un arbitrio por el servicio que les preste la báscula que piden y desean.

**Catástrofe espantosa en Italia**  
**75.000**  
**VÍCTIMAS**

Los telegramas confirman que la catástrofe es superior a toda ponderación.  
Las comunicaciones con Messina están interrumpidas; pero los supervivientes que consiguieron ganar por

## BASCULAS EN LAS FERIAS

El señor ministro de la Gobernación, por real orden del 25 del corriente, dic-

mar las poblaciones próximas relatan, enloquecidos de terror, las espeluznantes escenas de desolación que presenciaron.

Las sacudidas fueron muy fuertes y se repitieron, llevando un pánico inmenso a todos los habitantes de los pueblos en que se sintieron las terribles conmociones.

A consecuencia de los terremotos quedaron derrumbados centenares de edificios, especialmente los próximos a la playa.

Los más apartados recibieron daños de menor importancia. El mar ha inundado muchísimas cañales, produciendo la fuga precipitada de muchísimas personas que para salvar su vida llevaron consigo a los individuos de sus familias.

Los muertos ascienden a algunos centenares, y los heridos, a millares, pues con tan inopinada irrupción de las aguas fueron en gran número los que no pudieron ponerse al abrigo del peligro.

Los terremotos por sí solos han causado grandes desgracias y daños. El presidente del Consejo conferenció con el Rey Víctor para comunicarle las terribles noticias de la catástrofe.

Tanto se conmovió el Rey, que decidió trasladarse en seguida a Calabria y Sicilia. En efecto, así lo realizó en tren especial.

Los ministros de Justicia y Obras públicas salieron anoche para remediar las desgracias en el lugar de la catástrofe y asistir a los entierros y funerales de las víctimas.

Además del terremoto, la explosión del gasómetro causó un violento incendio, que, debido a un intenso viento, amenaza acabar con la población.

Entre las víctimas se encuentra el comandante del crucero *Piamonte*, anclado en el puerto. Se teme haya perecido también el general Facosta, comandante de la guarnición.

Los supervivientes cuentan que en Messina solo se oyen ayes desgarradores, gritos y exclamaciones de espanto. Se ve por un lado a bandas de ladrones robando cuanto encuentran a su mano, y, por otro, los edificios que aun quedaban erguidos destruidos por las llamas.

Se teme que las víctimas asciendan a 12.000. El capitán de fragata Sr. Passino ha sido sepultado bajo las ruinas.

Todos los barcos de guerra que se encuentran en Nápoles han sido mandados a Messina para llevar socorros. Se cuentan varios centenares de víctimas en Palmi.

Las comunicaciones en Messina y Reggio di Calabria están interrumpidas. La inmensa oleada ha cubierto toda la población, destruyendo el Ayuntamiento, la Bolsa, la Prefectura, el palacio de Correos y Telégrafos. Cinco hoteles que se hallaban repletos de viajeros quedaron también destruidos.

No se recuerda entre las catástrofes más espantosas ninguna que iguale a esta en importancia. Messina ha quedado completamente arrasada.

Entre los muertos se cuentan al diputado Fulvi y al arzobispo. El mayor número de víctimas y de destrozos lo ha ocasionado más la marejada que el terremoto.

Las últimas noticias hacen ascender el número de muertos y desaparecidos a 75.000. En los primeros instantes, como ya he dicho en otros telegramas, se supo que el número de víctimas era de 12.000.

Confírmase que los mayores estragos los produjo el ímpetu de las aguas al invadir la población. Las casas se derrumbaron y las cárceles al derrumbarse, dejaron en libertad a los presos que no quedaron bajo los escombros.

La *Stampa* confirma, con noticias recibidas de Messina, que las tropas tuvieron necesidad de hacer fuego contra los ladrones que se entregaban al saqueo revolviendo los escombros.

También confirma que los incendios, al destruir varias cárceles, facilitaron la evasión de los presos, que una vez

en libertad, se entregaron a los mayores desmanes. Para comprender la magnitud del movimiento producido al iniciarse el terremoto, basta decir que han desaparecido diez torpederos que se hallaban atracados al muelle en el momento de producirse el terremoto.

También los cuarteles se han hundido por completo. Se han puesto en movimiento las tropas para acudir en socorro de Messina y de su comarca.

Cuatro mil hombres han salido en trenes especiales con dicho objeto. El Rey, apenas enterado de la catástrofe, pensó acudir al lugar de ella, y anoche salió para Nápoles, desde donde marchará a Sicilia, y luego a Calabria.

### LAS CENCIENTAS DE ESPAÑA

Con este título ha publicado nuestro estimado colega *El Mundo* un bien escrito artículo, en el que refiriéndose a las Castillas hace entre otras las siguientes apreciaciones; un sólo párrafo de su artículo basta para reflexionar acerca de nuestra situación ante los Gobiernos, dice así:

«No hay provincias más sufridas, más trabajadoras ni más sobrias que las de ambas Castillas. Son las que mejor pagan los tributos al Estado, las que menos cuestiones de orden público provocan, las que dan más y mejores soldados para el Ejército, y sin embargo, las más desatendidas por todos los Gobiernos, en comparación con los millones que prodigan a las otras en puertos, ferrocarriles, canales de riego, pantanos, carreteras y toda clase de obras públicas. En ellas existe el menor contingente de Guardia civil, la menor fuerza de orden público y hasta se da el caso que para guardar a la población penal de Santoña y proteger a su vecindario y pueblos limítrofes, no hay la guarnición suficiente y aquellos soldados pasan peor vida que los penados.»

Así por este orden, la ilustrada pluma del marqués viudo de Casa Pashco, describe el olvido en que tienen los gobiernos a las sufridas Castillas, y que para todos los que las habitamos, deben prestarse a serias consideraciones.

### ATENEO

Con bastante público, aunque no tan numeroso como en las anteriores conferencias, continuaron anoche en el salón de la Económica sus notables disertaciones, los señores D. Rafael Navarro y D. Julio Cejador, quienes fueron escuchados con especial agrado por la concurrencia, que premió con justos aplausos el desarrollo de los temas que trataron.

### CHOQUE DE TRENES

Ampliando el telegrama que publicábamos ayer acerca del choque de los trenes sudexpreso y expreso, cerca de la estación de Santa Olalla, damos a continuación los detalles de la catástrofe.

Esta madrugada chocaron, en el kilómetro 391 de la línea de Madrid a Irún, el tren expreso núm. 1, que salió de Madrid a las ocho y cincuenta y cinco de la noche, y el sudexpreso número 3, procedente de París, y que tiene su llegada a la corte a las dos y veintitrés de la tarde.

El choque ha ocurrido entre las estaciones de Santa Olalla y Barrios. Según las noticias recibidas hasta la fecha, se sabe que ha resultado muerto un empleado de la estación de Miranda y que hay además varios heridos.

Los dos trenes han sufrido grandes desperfectos.

#### Las víctimas

Se acaban de recibir nuevos detalles del choque de trenes ocurrido entre Santa Olalla y Barrios.

El empleado muerto es el visitador de Miranda, D. Luis Lasalle.

Además hay cuatro heridos y varios contusos, cuyos nombres se ignoran.

El gobernador de esta capital ha salido para el lugar de la catástrofe, con personal y material sanitario para socorrer a los heridos.

#### El Sr. Moret

Burgos 29

En esta población reina gran ansiedad por conocer nuevas noticias del alcance y gravedad del siniestro.

Se dice que en el tren ascendente hacia su viaje a Bilbao el Sr. Moret, y que afortunadamente no le ha ocurrido nada.

Sigue ignorándose el nombre de los heridos y contusos a consecuencia del choque de trenes.

#### Detalles del choque

Burgos 29

Es difícil hacer una información detallada, porque en la estación no dan datos ni hay telegrafo en el lugar del siniestro.

El choque ocurrió entre el apeadero de Barrios de Colina y la estación de Santa Olalla.

El sudexpreso de Francia consiguió parar; pero el tren donde iban los señores Moret y Cobián se echó encima a toda velocidad.

En el lugar del choque se formó un tren de material con el resto del sudexpreso, que salió para Burgos a las ocho de la mañana.

El Sr. Moret resultó ileso, y continuó su viaje.

El muerto se llamaba Luis Lasalle, y era empleado del recorrido. Resultaron heridos de importancia el maquinista, el foguero y el conductor del expreso.

Los demás heridos son leves.

#### Pormenores del accidente

El visitador del recorrido de la Compañía, D. Luis Lasalle, que resultó muerto, parece iba en el furgón de cabeza del tren 3, con dirección a Burgos, y montó en Miranda, donde residía.

Hubo trasbordo de viajeros, entre ellos el Sr. Moret, que salió anoche en el tren 1, con dirección a Bilbao.

Las causas que originaron el choque no estaban claras esta tarde, porque, según versiones, parece que el tren sudexpreso venía con retraso, y que al llegar a la estación de Santa Olalla, donde tiene tres minutos de parada, salió de la misma sin que el jefe de estación diese la salida.

Es decir, que el maquinista arrancó sin previo aviso.

Como, si ha pasado así, el hecho es grave no respondemos de la exactitud de la noticia.

### Aspirantes a Agentes

En la *Gaceta* de hoy se publica la relación de los aspirantes a agentes del Cuerpo de Vigilancia, que han sido admitidos a examen en las oposiciones que se verificarán en Madrid el día 18 de Enero próximo, figurando en dicha relación los siguientes individuos de esta provincia:

- D. Rogelio Aparicio.
- Benigno Barbán.
- Lúcio Becerri.
- Emilio Camuesco.
- Fausto Celeda.
- Eugenio Francés.
- Francisco García.
- Antonio González.
- Benito González.
- Pablo López.
- Germán Martín.
- Higinio Melero.
- Isidoro Páramo.
- Vicente Pastor.
- Vicente Pérez.
- Francisco S. Román.
- Manuel Sierra.

#### Con carácter de Sargento

D. Faustino Ayuso. El sorteo para efectuar el ejercicio de oposición se verificará en los días 7, 8 y 9 de Enero.

El reconocimiento facultativo del 11 al 14 y el examen, el día 18 como indicamos más arriba.

## Palencia-Venta de Baños

Hoy se han reunido en el despacho de la Alcaldía la Junta económica y de Defensa, para el entronque de las líneas del Norte en esta capital.

Abierta la sesión se dió cuenta del resultado de la suscripción de obligaciones, que asciende a la cantidad de 500.000 pesetas, que señala como indemnización la ley de 9 de Agosto de 1873, acordándose, por unanimidad, poner a disposición del Ayuntamiento, los boletines de suscripción para que en vista del favorable resultado obtenido, pueda hacer las gestiones y ofrecimientos pertinentes al Sr. Ministro de Fomento.

Se acordó desistir por ahora de hacer pública la lista de las personas suscriptas, así como de la cantidad por que cada una figura, pudiendo si indicarse el número de las que han demostrado su amor por los intereses de la ciudad asciende a 200.

### Crímenes espantosos

Berlín 28

Los periódicos publican extensos telegramas, transmitidos desde Maguncia, que dan cuenta de una serie de espantosos crímenes cometidos en una población próxima a aquella ciudad.

Los últimos despachos rectifican y amplían las primeras versiones. Lo ocurrido es lo que a continuación relato.

Un estudiante de Astronomía, llamado Juan R. K., ha dado muerte durante la noche de Navidad a su padre y a tres hermanas de once, veintidós y veinticinco años. El criminal, de veintidós años de edad, es alumno de la Universidad de Gotinga y se hallaba de vacaciones en casa de su padre, comerciante en vinos y hombre que gozaba de gran prestigio en toda la región.

Toda la familia, que era católica, asistió el día de Nochebuena a la misa del gallo y comulgó el día de Pascua. Por la tarde José fué a rezar ante la tumba de su madre, que murió un año

hace. Por la noche comieron juntos todos los individuos de la familia y se retiraron a descansar a las doce. José se mostró muy tranquilo, sin presentar indicio alguno de disgusto, aun cuando se sospechaba que ya tenía trazado su plan.

Una vez en su habitación, arrancó el cañón de una escopeta vieja y le reemplazó con un enorme cuchillo, sólidamente atado. Tomó luego un revólver y se dirigió a la alcoba de su padre, que estaba profundamente dormido y además era sordo y no se despertó.

De una terrible cuchillada en la cabeza el asesino hizo saltar los sesos del autor de sus días, y se dirigió en seguida al dormitorio de la hermana mayor, que dos días antes había celebrado sus esponsales con un médico de Berlín, y el estudiante se encarnizó de una manera feroz asiendo cuchilladas en el rostro y en las manos de su desgraciada hermana, apastando una de las manos y cortando la otra. El cadáver quedó desfigurado por completo.

Las otras dos hermanas, que tal vez despertaron al oír extraños ruidos, se defendieron, al parecer, y sostuvieron una lucha desesperada, pero cayeron a los golpes del feroz fratricida. La mediana murió de un balazo en el pecho, y la menor acribillada a cuchilladas.

El asesino volvió a su alcoba y se acostó sin dar muerte a su hermano mayor, que descansaba en el segundo piso con otros dos hermanos, de nuevo y diez años de edad.

El primogénito fué la primera persona que a la mañana siguiente vió los cadáveres del padre y de las hermanas. Imposible describir la impresión que el espantoso espectáculo le produjo. Dominando en emoción, avisó a la policía.

Cuando él y los agentes se acordaron del estudiante, se encaminaron al dormitorio de éste y le encontraron durmiendo tranquilamente en su lecho. Le despertaron, y él, al ver a los agentes, exclamó:

—Ya sé a lo que venís; soy culpable; quería librarlos de sus preocupaciones. Se negó en absoluto a dar nuevas explicaciones y fué conducido a la cárcel. Se dice que ha cometido los crímenes a consecuencia de una discusión con su padre sobre lo reducido de los agnaldos. La mayoría de las gentes cree que el parricida ha obrado a impulsos de un acceso de locura religiosa. Al llevarle ante los cadáveres derramó algunas lágrimas y acabó por cerrar los ojos.

En la celda permanece inmóvil y con la mirada fija, sin pronunciar una palabra. Las noticias de los asesinatos han causado profunda consternación en Maguncia.

## NOTICIAS

El cónsul de España en Panamá, participa el fallecimiento del sábdito español Francisco de la Fuente, natural de Villaherreros (Palencia), de veintinueve años, soltero, jornalero, en Tabernillas, zona del Canal, el 1.º de Septiembre último.

Con objeto de pasar unos días al lado de sus tíos, ha llegado procedente de Madrid, nuestro cariñoso amigo y colaborador festivo D. Severiano del Mazo. Sea bienvenido.

En Autila del Pino se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento, dotada con el sueldo anual de 300 pesetas.

Los aspirantes podrán presentar sus solicitudes en término de treinta días.

LA BARCELONESA es la ZAPATERÍA que en Palencia presenta siempre las últimas novedades en todas clases de calzados de temporada y la que verifica sus ventas a precio fijo verdad. Se han recibido las últimas novedades en todas clases de calzados de invierno para señores, caballeros y niños. Caprichosos surtidos en calzaditos de invierno para niños. Depósito exclusivo de chancos de goma, marca «Boston».

La Guardia civil del puesto de Cevico de la Torre, ha denunciado al vecino de Vertabillo Víctor Sardón Arranz, por haberle sorprendido cortando leñas del monte «La Tiñosa», propiedad del Estado.

El Ayuntamiento de Villacider, anuncia para el día 10 de Enero próximo, la subasta para el arriendo de las especies sujetas al pago del impuesto de consumos en la cantidad de 2.242 pesetas.

La Sección de Pósitos de esta provincia, ha recibido una circular telegráfica del Sr. Delegado regio, en la que se ordena a todos los depositarios de aquellos establecimientos retengan los derechos devengados por la agencia ejecutiva, aunque ésta los reclame, hasta recibir órdenes de dicho señor Delegado.

¿Qué es lo que ocurre en la ciudad de Carrión de los Condes para que el Ayuntamiento en pleno haya presentado la dimisión de sus cargos? Hemos tratado de averiguar la grave causa, porque grave debe ser para tomar tan radical resolución y solo hemos podido adquirir que hay algo sobre consumos, porque para inocentada es muy gorda.

Habiéndose presentado solicitud de renuncia de la mina de hulla titulada «San José», sita en término municipal de Redondo, por el concesionario don Gamersindo Cosgaya, se ha admitido dicha renuncia por decreto del señor gobernador, declarando franco y reglable el terreno de 21 pertenencias.

Por no haberse reunido número suficiente de concejales para tomar acuerdo, no ha podido celebrarse en su sesión ordinaria la Corporación municipal.

Hasta el año que viene. Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido y particular amigo el catedrático del Instituto de Gran

D. Eduardo Raboso, quien llegó ayer acompañado de su simpática hija Carmen, quienes se proponen pasar unos días entre nosotros, al lado de sus parientes los señores de Cuesta.

Reciba el Sr. Raboso é hija nuestra bienvenida, deseándoles una feliz estancia en esta capital.

LA BARCELONESA es la ZAPATERIA que en Palencia goza de fama reconocida en calzados construidos á la medida y reforma toda clase de calzados por deteriorados que estén, garantizando los encargos y sirviendo con puntualidad.

Por el Depósito administrativo de suministros de esta capital, se anuncia concurso, que tendrá lugar el día 11 de Enero inmediato, para la adquisición de petróleo, carbón vegetal, cebada paja para pienso y leña.

La guardia civil de Villada ha detenido á cinco jóvenes, por hurto de 105 kilogramos de carbón, que extrajerón de uno de los vagones que se encontraban en aquella estación, consignados á D. Zeilo Zuazagoitia.

REGISTRO CIVIL En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

Defunciones.—Mariano Portilla Martínez, soltero, 73 años, Hospita.—José Genicio Nieto, 4 años, Zapata, 27.

Artritis y sus distintas manifestaciones. GOTADIA, DIABETES, MAL DE PIEDRA, enfermedades del HÍGADO y del ESTÓMAGO, REUMATISMO, DEBILIDAD Y AGOTAMIENTO, se curan tomando el

AGUA DE VILAJUIGA

Bicarbonatada.—Sódica.—Lítica, la mas rica en LITINA, de sabor delicioso para la mesa y muy superior para las extrajenas de Vichy y otras similares.

Precio: Una peseta botella. Depósito central en Palencia. Farmacia de Rivas, Mayor pral., 180, y otras Droguerías y Farmacias.

Coche familiar

Se vende uno muy barato, informará del precio y condiciones Hotel Samaria.

MERCADOS

Palencia, 30.—El temporal sigue bueno, presentándose el día bastante claro. La temperatura es suave y los sembrados y praderías ostentan el mismo buen aspecto que ya hemos dicho.

De precios sin variación pagándose la fanega de trigo de 92 libras á 48 y 48'25 reales, la de centeno á 35 y la de cebada á 25'50.

Aguilar de Campoo, 29.—Las entra-

das y precios que han regido en este mercado han sido:

Trigo á 46 reales fanega; Cebada á 28; Lentejas, á 70; Avena á 18; Yeros á 32; Titos á 28; Garbanzos superiores 170; id regulares, 150; id medianos, 140; alubias, 170; Habas, 30; harina de 1.ª, 16 arroba; de 2.ª, 15; de 3.ª, 14; salvados, de 1.ª, 12; de 2.ª, 10; de 3.ª, 9; y aceite, 72 arroba.

El precio de las patatas es de 4'40 reales arroba.

El precio del vino es de 16 rea es cántaro.

Tendencia del mercado, sostenido.

Estado de los campos: bueno.

Tiempo: bueno y frio.

El mercado ha estado concurrido.

Valladolid, 29.—Siguen firmes los precios ofreciendo la plaza trigo á 50'50 y de Riosaco á 49'25.

La entrada por el Canal fué de 150 fanegas á 49'75 y 49'50 rs. las 94 libras, y por el Arce nulas.

Pide la plaza por el centeno á 37 y de Peñafiel á 35'50.

Se ofrece cebada de la plaza á 27'50 y los compradores pagan á 27.

Se preteude por la avena á 18.

Rioseco, 29.—Entraron 100 fanegas de trigo, á 48 y 48'50, con tendencia firme. Ofertas nulas.

Arévalo, 29.—Sigue el mal tiempo, chubascoso y frio intenso. Las entradas no se animan. Barcelona mejor dispuesta, pero aún no paga para poder facturar. Se cotiza: Trigo de 49'50 á 50, Centeno á 36, Cebada á 34, Algarrobas á 36. Tendencia firme.

Barcelona, 29.—Se ha vendido hoy trigo de Aranda y Roa superiores á 50; Medina superior á 51; Cuenca rojo superior y Paredes de Nava á 49'50. Llegaron 46 vagones trigo, 3 harina, 1 arbejones, 1 yeros.

Boletín Religioso

Jueves.—San Silvestre papa.

En esta noche celebra la Adoración Nocturna Vigilia general de fin de año: turno de guardia, Sagrado Corazón de Jesús; los demás turnos pueden retirarse á media noche según lo autoriza el reglamento.

ALCANCE

Madrid 29 (8 noche)

Moret, en Bilbao

Los telefonemas que se reciben á última hora de la tarde, anuncian la llegada á Bilbao de los Sres. Moret, Rivas, Bustelo, Aguiñera, Revilla, Quiroga Ballesteros, Arceche (D. Antonio), Echanove y otros.

El tren, entró en agujas á las cuatro y cincuenta y siete minutos de la tarde, en el mismo instante en que descargaba sobre Bilbao un aguacero tremendo.

Al apearse el Sr. Moret con el senador libera D. Federico Echevarría, que había salido á recibirle á Areta, estalló

una formidable salva de aplausos, dándose muchos al insigne jefe de la alianza libera.

Entre aclamaciones y tempestades de aplausos salió de la estación el señor Moret.

En el momento de apearse el Sr. Moret le entregaron varios telefonemas de su familia pidiéndole noticias acerca del choque.

El Sr. Cobián abrazó á Moret, pidiéndole noticias acerca del choque, y el Sr. Moret refirió el choque en la siguiente forma:

—Dos obreros advirtieron que los trenes iban á encontrarse, y comenzaron á gritar y lanzaron piedras á las locomotoras, agitando al mismo tiempo los pañuelos.

Los maquinistas vieron las señas, y el tren expreso pudo parar; pero nosotros caminábamos velozes por la pendiente, sin poder detener el convoy, el maquinista, á pesar de haber dado contravapor, por la velocidad adquirida.

Las ruedas patinaban sobre los carriles.

Nosotros sentimos el encontronazo y muchos vagones de nuestro tren que daron con los topes destrozados unos, y metidos otros.

En nuestro coche se abrió un boquete, por donde desapareció la maleta del Sr. Bustelo.

¿Es extraño, verdad—agregó el señor Moret—, que se haya ido la maleta y no haya parecido?

Te egrafiamos á la familia desde el mismo lugar del suceso, valiéndonos de un obrero que nos llevó los partes.

Todos hemos resultado ilesos.

TELEGRAMAS

Moret en Bilbao

MADRID 30 (12)

En los salones de la Sociedad

«El Sitio» pronunció anoche, según comunican los telefonemas de la invicta villa, un notable discurso el jefe de los liberales señor Moret.

El presidente interino de la Sociedad, al abrir la sesión, felicitó al Sr. Moret y sus acompañantes, por haber logrado salir ilesos de la catástrofe ferroviaria.

El Sr. Moret comenzó su discurso haciendo historia de los sitios de Bilbao y ensalzando el bloque de las izquierdas; elogió la obra desamortizadora de Mendizábal y dijo que es necesario que sigan unidos los liberales para no volver á los tiempos del oscurantismo.

Un banquete

A la terminación del mitin se celebró el banquete organizado en honor del Sr. Moret, pronunciándose brindis en su mayoría inspirados en el éxito del bloque.

El Sr. Moret agradeció en elocuentes frases las demostraciones de afecto que se le hacían.

Tanto el mitin como el banquete fueron amenizados por la banda de Garellano, que tocó el himno de Riego, entre atronadores aplausos y vivas á Moret y á la libertad.

Cos terremotos de Italia

MADRID 30 (13)

Siguen recibiendo de Roma

noticias aterradoras de los terremotos.

En Reggio los incendios aumentan en proporciones enormes reinando un pánico extraordinario.

Pésames

Todos los embajadores y ministros extranjeros han expresado al Gobierno italiano el pésame por la catástrofe.

Socorros

S. S. el Papa Pío X, ha sido el primero en acudir en socorro de los damnificados, enviando 50.000 libras á aquellos pueblos que más han sufrido por los terremotos, y puesto además á disposición de los obispos, un millón para que lo distribuyan entre los que más daños han sufrido.

El Papa hállase abatidísimo ante la desgracia sufrida por Italia.

El rey Victor Manuel ha enviado 200.000 libras y el Ayuntamiento de Roma 20.000.

Todos los municipios de Italia se han apresurado á enviar socorros.

Comité nacional

Bajo la presidencia del Sr. Duque de Aosta se ha constituido un comité nacional para acudir en defensa de los pueblos perjudicados.

Empréstito

El diputado Barcibis ha pro-

puesto á la Cámara la necesidad apremiante de emitir un empréstito de quinientos millones de libras.

Otras noticias

Ha sido declarada en estado de sitio la región de Messina.

El estrecho de Messina ha quedado modificado.

Sigue aún sin conocerse el número exacto de las víctimas, que se hacen elevar á una cifra fabulosa.

Combate en el mar

MADRID 30 (13'15)

Comunican de Washington que se han recibido despachos de Port d'Espagne diciendo que en litoral verolano han sostenido un combate las tripulaciones del cañonero «Meranda» á cuyo bordo iban los funcionarios del nuevo Gobierno, contra los partidarios de Castro, resultando veinte muertos y quince heridos.

El cañonero regresó á Port d'Espagne para embarcar refuerzos y continuar la lucha.

Las obras de la Granja

MADRID 30 (13'15)

El rey ha marchado en automóvil á la Granja, para inspeccionar las obras que se están ejecutando en el palacio del real sitio.

No hay firma

El ministro de Marina, que ha acudido hoy á Palacio para despachar con S. M., se ha lamentado ante los periodistas de que la prensa critique la reserva que guarda acerca del concurso de la escuadra, que justifica por la responsabilidad en que incurriría de perderse algún documento.

Ha dicho que antes de hablar necesita compulsar los votos particulares con los informes técnicos.

Ha negado que en el Consejo que hoy celebran los ministros, se ocupen para nada de cuanto tiene relación con el concurso de la escuadra, añadiendo que de los doscientos millones consignados, sólo se han gastado ocho.

ALONSO É HUOS.—Mayor pral., 71

Folleto de EL DIARIO PALENTINO 219

AMOR DE PADRE

SECRETOS DE FAMILIAS

ESCRITA POR

Rafael del Castillo

—Ya lo creo, repuso Eugenia, que á cada momento iba sintiendo más impresión por las palabras de Roque.

—Pero ¿podrá V. amarme? ¿puede consentir en que llegue un día que la severidad de su rostro desaparezca y sea V. para mí el ángel de mi existencia?

—Si, señor, contestó Eugenia haciendo un esfuerzo.

—¡Oh! bendita sea V., que tanta felicidad me proporciona; yo la juro á mi vez hacerme tan completamente digno de V., que nada tenga que apetecer, que nada tenga que envidiar, porque en todo y para todo la proporcionaré una ventura tal como V. jamás pudo soñar.

—Eso está muy bien hablado; pero no se trata solamente de eso, señor mío, se trata de que V. también se haga amar.

—¿Y acaso no lo hago? ¿acaso no he de tratar por cuantos medios estén á mi alcance de hacerme digno de una mujer como Eugenia?

—No elogio V. tanto mi mérito, porque es demasiado poco.

—No diga V. eso: lo ha tenido V. tan grande para mí, que es imposible que mujer alguna pudiera llenar el vacío que V. dejara.

Algún tiempo después Roque abandonaba la casa de Eugenia con el corazón lleno de alegría; llegó á ella vacilando entre la duda y el temor; salió de ella rebotando de alegría y vislumbrando un porvenir completamente distinto del que hasta entonces viera.

—¿Qué has hecho, amiga mía? exclamó Eugenia así que se quedaron solas.

—Darte la felicidad, contestó la joven con resolución.

—¿Cómo!

—Tú amas un mucho al marqués del Saucé y un poco á Roque. El amor del primero no puede proporcionarte más que disgustos; el amor del segundo te puede honrar y puede servirte de barrera para impedirte que cometas una locura, arrastrada por tu pasión. Ama á Roque; porque es muy digno de ser amado.

—¡Oh cuánto tengo que agradecerte, Clara!

—Y Eugenia abrazó con efusión á la joven, permaneciendo largo rato confundiendo sus besos, sus lágrimas y su alegría.

CAPÍTULO LXVI

Cómo acostumbran á terminar sus negocios muchos hombres de la época.

I.

El marqués del Saucé había llegado al último grado de la desesperación.

Por una parte sus acreedores le hostigaban sin cesar, por otra su amor hacia Carmen se había desarrollado con una fuerza extraordinaria desde el momento en que la vió lanzarse entre él y su padre, exigiendo á este, su nombre de amor, que respetase la vida del hombre á quien amaba.

Había intentado hacer llegar á manos de la joven algunas cartas, en las cuales la significaba el cambio que en sus sentimientos se había verificado, suplicándole que le concediese su perdón.

Pero Carmen las había visto, y al saber de donde procedían, las devolvió sin abrir.

La pobre niña sufría de una manera horrible.

Su padre la significó de una manera terminante su voluntad, y ella no podía menos de acatarla, toda vez que fué bastante indulgente perdonándole la falta que cometiera.

II

Don Antonio estaba inexorable.

Se encerró en un mutismo sombrío, y de la misma manera que sufría su hija padecía también él viendo su estado.

Angel ignoraba esto; no pudo verla por ninguna parte, y la devolución de aquellas cartas le probaba que Carmen, á pesar de su cariño, se hallaba resuelta á no concederle la más mínima gracia.

Había desaparecido del Casino, y el elegante marqués del Saucé se eclipsó completamente, llenando de asombro á todos sus amigos y á cuantas personas le conocían.

Pasábase largas horas en su gabinete, y en el momento en que volvemos á encontrarle le hallaremos sentado en una butaca fumando con indole familiar, quieto habando y conversando, que á muy pronto se unirá con su mayor

# Indicador de Ferrocarriles

Horas de llegada y salida de los trenes de viajeros en la estación de esta capital.

Núm.º de tren	CLASE	Carruajes	PUNTOS DE PROCEDENCIA	PUNTOS DE DESTINO	HORAS DE		Observaciones
					LEGADA	SALIDA	
412	Correo-Expres	1.º 2.º y 3.º	Coruña y Gijón	Madrid	0:12	0:21	
411	Correo-Expres	1.º 2.º y 3.º	Madrid	Coruña y Gijón	2:20	2:31	
400	Rápido	1.º	Coruña y Gijón	Madrid	3:02	3:05	Miércoles y domingos
63	Correo-Expres	1.º 2.º y 3.º	Madrid é Irún	Santander	2:20	2:41	
1092	Mercancías	1.º 2.º y 3.º	Palencia	Madrid é Irún		7:01	
71	Mixto	1.º 2.º y 3.º	Madrid é Irún	Santander	8:18	8:33	
421	Mixto	1.º 2.º y 3.º	Madrid é Irún	Coruña y Gijón	8:48	9:04	
1444	Mercancías	2.º y 3.º	Sahagún	Palencia	9:53		
1081	Mercancías	2.º y 3.º	Alar del Rey	Palencia	10:12		
1400	Mensagerías	2.º y 3.º	Palencia	Valladolid, Miranda		11:47	
1403	Mensagerías	2.º y 3.º	Palencia	León		15:20	
1069	Mensagerías	1.º 2.º y 3.º	Venta de Baños	Palencia	16:03		
1096	Mercancías	1.º 2.º y 3.º	Palencia	Venta de Baños		16:06	
1073	Mercancías	2.º y 3.º	Palencia	Alar del Rey		17:08	
420	Mixto	1.º 2.º y 3.º	Coruña	Venta de Baños	17:01	17:08	
70	Mixto	id. id. id.	Santander	Madrid é Irún	17:58	18:13	
422	Mensagerías	id. id. id.	Gijón y Monforte	Madrid	20:05	20:20	
425	Mensagerías	id. id. id.	Madrid é Irún	Coruña y Gijón	21	21:15	
60	Correo-Expres	id. id. id.	Santander	Madrid é Irún	24:00	0:21	
401	Rápido	1.º	Madrid	Coruña y Gijón	23:10	23:16	Jueves y domingos

# “La Agrícola, de Pamplona”

sin hipotecas, escrituras, ni gastos de ninguna clase,  
**FACILITA DINERO AL MEDIO POR CIENTO MENSUAL**  
 a los agricultores que aseguren la vida de sus ganados en dicha Sociedad  
**VENDE MULAS**  
**AL CONTADO Y A PLAZOS**  
 en condiciones ventajosísimas.  
 La devolución del dinero y pago de las mulas puede hacerse en  
**CUATRO ANUALIDADES**  
 ó antes, á voluntad del prestatario ó comprador.  
 En las ventas á plazos, el precio es el mismo que en las que se efectúan al contado.  
**SE ADMITE EL CAMBIO**  
 Dirigirse á los Delegados Generales  
**Arturo Ortega y Comp.ª — Palencia.**

# ALONSO HIJOS

Única casa que cuenta en Palencia con completos talleres de  
**Imprenta,**  
**Litografía,**  
**Encuadernación,**  
 montados con todos los modernos adelantos que la industria requiere y movida por energía eléctrica.  
**LIBRERÍA**  
 Esta sección comprende cuanto abarca el ramo de escritorio, papel de cartas, tinta, libros de todas clases cuadernos, etc.  
**Despacho: Mayor pral., 71.**  
**Talleres: Gil de Fuentes, 22**

# Viticultores, á replantar los viñedos!

**VIDES AMERICANAS**  
**GRANDES PLANTACIONES DE PIÉS-MADRES**  
 Variedades únicas que se cultivan recomendadas por la Excm. Diputación de Navarra como de mejores resultados en las prácticas que han venido haciendo todos los años.  
 Aramón X Rupestris Ganzin núm. 1  
 Aramón X Rupestris Ganzin núm. 9  
 Mourvedre X Rupestris núm. 1.202

Autenticidad garantizada.  
 Maravillosos resultados  
**AQUILES MORALES Y HERMANO**  
**Monteagudo (Navarra)**  
 Representante para la Provincia: D. Maximiano Isasmendi,  
 Mayor principal, 184 al 190.—Almacén de Hierros.—PALENCIA

# Gran Hotel Samaria

**SAN JUAN, NÚM. 2**  
**PALENCIA**  
 Elegantes y cómodas habitaciones, comedores y salón de recreo en la planta baja, se sirven cubiertos á todas las horas.  
 Servicio de coches, propiedad del Hotel y Omnibus á la Estación del ferrocarril.  
**Cubiertos desde 2:50 pesetas uno.**

# TAPICERÍA

## AMUEBLADORA PALENTINA

Talleres: Alisal, 13.  
 Para mayor comodidad del público, esta casa establece la venta de toda clase de muebles en la calle Mayor pral., núm. 21  
**Frente á la casa Singer**  
 No tiene necesidad de establecer sección de muebles económicos. Todos, sin distinción, se pondrán á la venta á precios desconocidos en esta población por su baratura, á pesar de la gran solidez y elegancia en su construcción.

## SE VENDEN

Mil quinientos plantones de chopo lombardo, de tres años.  
 Para tratar, con Jesús Lomas, de Calzada de los Molinos.

## CERDOS

Se venden tres, que pesará el que menos 12 arrobas, clase superior.  
 Dirigirse á Fermín de Miguel, Villalobón.

## AMA DE CRÍA

Carada, leche de ocho días, desca en su casa.  
 Dirigirse á Juliana Trigueros, de Villamartin de Campos.

## Ama de Gobierno

Se ofrece para: sacerdote, señora, ó caballero solo.  
 Dirigirse á Juana Carbajal, calle Soldados, número 32.

## La Vitícola Riojana

Importantes viveros y plantaciones de cepas americanas  
 150.000 piés madres seleccionados.  
 Solo ocho variedades reconocidas de las mejores.  
 Consultese el *Carnet del Viticultor* que ofrecemos gratis.  
 Grandes cantidades de Ingertos, Barbados y estaca. Selección esmerada.  
 Absoluta autenticidad en todas las variedades.  
 Pedir informes á sus propietarios  
 Ses. CASTILLA y LATORRE  
**ALFARO (Rioja)**  
 Ó á su representante  
**FRANCISCO GARCÍA**  
 Mayor principal, 202.—PALENCIA.

## Hotel Samaria

San Juan, núm. 2  
 Cubierto 2:50 pts.

## MANUEL SANTA CRUZ

Especialidad en Cirugía menor y pedicura  
 Extirpa callos, ojos de gallo, etc. todo lo concerniente á Cirugía  
 También se pasa á domicilio  
 Sevilla, núm. 15.—PALENCIA

**¡CATARROSON!** Pedid siempre las *Pastillas del Doctor J. Peña* compuestas de *Helénina, Thio-col, Benzoato de sosa y Eucaliptol*. Preguntad á vuestro médico por las propiedades de estos medicamentos para convenceros que son las pastillas de composición más racional las más eficaces y las más antisépticas que se conocen.

**CALMAN SIEMPRE LA TOS** por fuerte y crónica que sea, y son eficacísimas en todas las afecciones del aparato respiratorio. Bronquitis, broncorrea, ronquera, asma, grippe, opresión de pecho, etc., etc.

De venta en Palencia, Farmacias de N. de Fuentes Aspuz é Hijo y principales.

En León, Doctor J. Peña.

# Compañía Hamburguesa Sud-Americana

CONSIGNATARIOS

Sres. Hijos de Marchesi Dalmau.

El vapor correo **SANTA ELENA** que tenía anunciada la salida para Buenos Aires el día 28 del corriente no lo verificará hasta el 17 de Enero próximo.

Informes, el Agente matriculado en Palencia, **Mariano Arroyo**, Extramuros de Mercado, núm. 2.

## RECORDATORIOS

### Esqueletos de defunción.

Se sirven por correo é ferrocarril en el mismo día de recibirse los encargos.  
 Para la capital se sirven á la hora.

IMPRESA Y LITOGRAFÍA DE ALONSO HIJOS  
 PALENCIA

## GRANDES VIVEROS DE

# VIDES AMERICANAS.

en la Granja de la Sociedad

## “La Agrícola, de Pamplona”

SITA EN CARCASTILLO (Navarra)

Esta Sociedad, al dedicarse á la explotación de la vid americana, se propone proporcionar á los viticultores plantas selectas, de las más acreditadas variedades, de indiscutible autenticidad, librándoles de los engaños de los especuladores de mala fe, tan frecuentes y fáciles en el comercio de esta clase de productos.

Para informes, precios y pedidos, dirigirse á los Delegados de “La Agrícola,” en Palencia, **ARTURO ORTEGA Y COMPAÑIA.**